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При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Рефуа Шлема Лейб бен Перл 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

« хаей сара »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Анализ Новостей 

Законы Лашон а-Ра 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 



  

 2   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT SHALOM!                           ШАББАТ ШАЛОМ!                          !שבת שלום 

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная глава «Хаей Сара» —3 

Вопросы раввину—7 

Культура. Личность. Этика— 12 

Здоровый Образ Жизни — 13 

Женская рубрика—14 

Анализ Новостей — 16 

Законы Лашон а-Ра —17 

Детская страничка—17 

Лист Талмуда—18 

Мысли редактора… 

В  начале нашей недельной главы рассказывается о том, как наш праотец Авраам выкупает территорию, 
на которой находится Маарат аМахпела,  место, где в будущем  будут похоронены наши праотцы, ме-
сто, в котором были похоронены Адам и Хава. 

Итак, Авраам ведет переговоры  с потомками Хета. Их представитель Эфрон  вначале обещает отдать эту 
часть земли бесплатно, но в итоге после долгих переговоров берет  огромную цену.  

Пишет великий Мальбим, что наш праотец Авраам просит продать ему этот участок, чтобы стать настоя-
щим владельцем места, где он сможет похоронить не только жену, но и чтобы в будущем там смогли  быть 
похоронены и все остальные члены семьи.  

Интересно отметить, что сама пещера не имела большой важности для владений Эфрона со стороны мест-
ных законов, так как   находилась на краю поля, и, имея власть, он мог дать возможность похоронить Сару. 

Эфрон, пользуясь своим положением, не  просто не отменил  закон, но и воспользовался им в свою выгоду, продав 
свое поле во много раз дороже, чем его реальная стоимость… 

Выкупая все поле и пещеру, наш праотец Авраам показывает нам, потомкам, что Земля Израиля по праву при-
надлежит нашему народу, ведь сам Всевышний передал нам ее во владение, но в любом случае если заходит раз-
говор о Земле, то приходится платить высокую цену за право обладания ею. 

Купив все поле и пещеру, наш праотец Авраам закрепил наше право на Эрец Исраэль, и все наши враги во всех по-
колениях, обвиняющие нас в том, что это не наша Земля, пусть  вначале  сами докажут свои права на владение, 
а у нас есть Земля, которая дарована нам Творцом и много раз купленная за огромные деньги и огромной ценой. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лея Эльман, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин, Элишева 
Фрейдкина, Цюпа Гензель, Эня Леина, 
Елена Демидова, Лейб Каханэ 

 

Художники: 
Этель и  Борис 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Хаей Сара» 

ГЛАВА “Хаей Сара” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 23, ст. 1 - гл. 25, ст. 18. 

Почему она так называется? 

В первой фразе сказано: “И было жизни Сары сто лет, и двадцать лет, 
и семь лет - годы жизни Сары...”. 

Жизнь Сары на иврите - хаей Сара. 

С 
амо название нашей недельной главы - Хаей Сара - каза-
лось бы, открывает нам, что речь в ней пойдет о жизни Са-
ры, жены Авраама. Однако те, кто на это настроится, будут, 
пожалуй, разочарованы. Прочитав эту недельную главу, мы 

обнаруживаем, что ожидаемого жизнеописания «главного действую-
щего лица» в ней нет - Саре посвящен здесь, в общей сложности, со-
всем небольшой отрывок. Но не будем спешить с выводами и вспом-
ним, что в Торе количество «буквенных знаков» в тексте не опреде-
ляет объем вложенный в него информации. Всего одна фраза (и да-
же - слово), как правило, заключает в себе множество смысловых 
пластов (см. на сайте обзор недельной главы Хаей Сара, первый го-
довой цикл). 

Подчеркнем, что в нашей недельной 
главе рассматривается множество тем. 
И часть из них как бы вытекает из ее 
названия, точнее - определяется 
словом хаей (в именительном падеже -
 хаим, то есть - «жизнь»). Обратим вни-
мание, что слово «жизнь» на иврите 
имеет форму множественного числа (единственного числа оно в язы-
ке иврит вообще не имеет). И не случайно. 

Еврейская традиция объясняет, что человек одновременно живет и 
на земле и на Небе, а прекращение земной жизни (смерть) - это 
лишь переход из земного мира в мир Небесный, Будущий мир. Мы 
говорили об этом в обзорах прошлых лет (см. на сайте обзор недель-
ной главы Хаей Сара, второй годовой цикл). В обзоре этого года мы 
концентрируем на этом внимание, потому что собираемся рассмот-
реть «парадоксальную» как будто бы связь между двумя важнейши-
ми событиями человеческой жизни - браком и похоронами. В нашей 
недельной главе эта связь демонстрируется наиболее ярко и вырази-
тельно. В ней описана женитьба Ицхака на Ривке и захоронение Сары 
в пещере Махпела. Понимание истинного смысла сло-
ва хаим («двойственности» человеческой жизни) поможет нам разо-
браться во многих сложных вопросах. 

В Танахе есть такая фраза: «…Поэтому молится Тебе каждый благоче-
стивый во время, когда найден (Ты)...» (Теилим - Псалмы, пс. 32, ст. 
6). 

О чем здесь идет речь? 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 8) детально обсуждается этот фраг-
мент. 

Здесь говорится о женщине, - отмечает раби Ханина (великий Учи-
тель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век), - ибо даже благочестивый че-
ловек должен молится Всевышнему, чтобы удостоиться хорошей же-

ны. 

Раби Йоханан (величайший Учитель Талму-
да в Эрец Исраэль, 3-й век) открывает тут 
иную грань Истины. 

Речь здесь идет о похоронах, - подчеркива-
ет он, - ибо даже благочестивый человек 
должен молится Всевышнему, чтобы удо-
стоиться подобающих похорон. 

И оба Учителя - близки к Истине. Глубиной 
своей мысли царь Давид в тексте псалма 
объединяет «полярные», казалось бы, по-
нятия. Но почему? Разве есть в них общие 
черты? 

Есть, - объясняют Учителя. - Оба события, 
брак и похороны, требуют несравнимо 
большей поддержки Всевышнего, нежели 
все остальное, что составляет нашу повсе-
дневную жизнь. Тут и в молитву надо вло-
жить, разумеется, гораздо больше усилий. 

Но этим связь между браком и похоронами 
не исчерпывается. Попытаемся по-
нять, что за этим стоит, на более 
глубоком смысловом уровне. 

Обратим внимания, что в кни-
ге Берешит по меньшей мере де-
сять раз упоминается пеще-
ра Махпела - место захоронения 

наших праматерей и праотцев. И трижды 
описывается история ее приобретения. Что 
же находит в этом «компактная» и немно-
гословная Тора? Почему она уделяет этому 
вопросу столь пристальное внимание? 

Разгадку находим в нескольких факторах. 
Первый из них заключается в том, что пеще-
ра Махпела всегда притягивала евреев. Как 
сообщает традиция, именно здесь обраще-
ния к Творцу оказывались особенно дей-
ственными. Во времена Иегошуа (ученика и 
преемника Моше) люди знали, рассказыва-
ют наши Учителя, что это - особое место 
(Талмуд, трактат Сота, лист 34). Калев, в 
числе двенадцати разведчиков посланный 
Моше в Эрец Исраэль (см. на сайте обзор 
недельной главы Шелах, первый годовой 
цикл), посетил пещеру Махпела и молился 
там, чтобы Всевышний дал ему духовные 
силы, которые позволили бы ему выстоять, 
не поддаться замыслам остальных развед-
чиков. Этот его визит в пеще-
ру Махпела спас его от принятия непра-
вильного решения… 

Из пись-
ма Рамбана (Рабейну Моше бен Нахман -

«И было жизни Сары сто 
лет, и двадцать лет, и семь 
лет - годы жизни Сары...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
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 Нахманид; великий комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания -
 Эрец Исраэль, конец 12-го - начало 13-го вв.) к сыну, мы узнаем, что и 
он проделал нелегкий путь из Испании в Эрец Исраэль, чтобы помо-
литься в пещере Махпела и где-нибудь поблизости приготовить для 
себя место захоронения. Такое путешествие в те времена длилось це-
лый год, но это не остановило Рамбана, хотя и был он в ту пору уже 
немолодым человеком. 

Согласно еврейской традиции, могилы праведников (на иврите -
 цадиким; множественное число от слова цадик) считаются благодат-
ным местом для молитв. Но почему? Разве душа не оставляет тело, 
которое разлагается в земле, превращаясь в прах? Существует ли какая
-либо связь между личностью человека и его останками?.. 

Человек, приближаясь к Всевышнему, - объясняют Учителя, - обретает 
канал духовной связи с Ним, и эта связь - нетленна. Ведь Всевышний - 
вне пространства и времени. Для Него прошлое, настоящее и будущее 
не имеют никакого реального смысла. Это мы существует во времен-
ных рамках: рождаемся, растем, стареем и, наконец - уходим в мир 
иной. 

По нашему разумению, Авраам и Сара умерли почти четыре тысячи лет 
назад. С точки зрения Всевышнего, они все так же активны внутри их 
собственной временной реальности. Их 
связь с Творцом - такая же живая, какой 
была при их жизни в нашем мире. 

От Всевышнего нас отделяет не время, 
но - духовная дистанция. А она не име-
ет отношения к тому, в каком мире - 
земном или Небесном, пребывает чело-
веческая душа. Но тот, кто не выстроил 
свою связь с Всевышним, так же далек 
от Него в мире Грядущем, как и в мире 
земном. 

В своем комментарии к гла-
ве Берешит (гл. 11, ст. 32) Раши (раби 
Шломо бен Ицхак - величайший ком-
ментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-
й век), анализируя Мидраш, объясняет, 
что оторвавшиеся от Всевышнего уже 
при жизни, по духовному состоянию - 
мертвы. А праведники - живы и после 
физической смерти. Даже спустя четыре тысячи лет, мы начинаем нашу 
ежедневную молитву, упоминанием имен Авраама, Ицхака и Яакова, 
пытаясь с помощью праотцев соединиться с Творцом по каналам, кото-
рые некогда были ими созданы. 

В буквальном переводе с иврита слово Махпела означает - «двойное 
количество». Все мы живем в двойном измерении. Мы пребываем в 
физическом мире, каждый день решая проблемы, связанные с нашими 
насущными потребностями (мы работаем, чтобы обеспечить существо-
вание себе и своей семье, мы растим детей, готовим «материальную 
базу» на будущее - чтобы не бедствовать, когда придет старость и мы 
не сможем работать). Тора наставляет, что вся наша деятельность од-
новременно приносит плоды и в мире духовности: наши дела и поступ-
ки физическом мире дают определенные результаты и в нем, оказывая 
влияние на наши отношения с Всевышним. 

При такой постановке вопроса следует, казалось бы, ожидать, что лю-

ди, которые верят в то, что их земная дея-
тельность имеет реальный духовный аспект, 
не менее важный, нежели аспект физиче-
ский, будут заботиться о духовных послед-
ствиях не меньше, чем о материальной сто-
роне существования. Однако на практике мы 
наблюдаем иную картину: люди в большин-
стве своем не утруждают себя заботой о ду-
ховности. Доказывает ли это, что они не за-
думываются о духовных последствиях? Нет, 
они отдают себе в этом отчет. Но не могут 
охватить физический и духовный аспекты 
существования - одновременно. Эта ограни-
ченность наших способностей и вынуждает 
многих из нас игнорировать духовные по-
следствия нашей ежедневной деятельности 
в этом мире. Мы слишком озабочены наши-
ми повседневными проблемами, тратим на 
их решение слишком много сил… И в резуль-
тате нас хватает только на то, чтобы зани-
маться своим физическим обеспечением. 

Величие наших праотцев и 
праматерей, похороненных в 
пещере Махпела, в частности 
состоит и в том, что они суме-
ли жить в двух измерениях. В 
отличие от нас, они не прида-
вали большого значения физи-
ческому аспекту существова-
ния. Их внимание всегда со-
средотачивалось на том, как 
их земные дела отразятся в 
духовном мире… 

Зная, что наши способности 
концентрироваться сразу на 
двух аспектах существования - 
ограничены, Всевышний ком-
пенсировал этот недостаток, 
дав нам Тору - своего рода 
инструкцию, в которой разъяс-
няется, как надо жить, чтобы 

наша земная деятельность давала желаемые 
духовные результаты. При этом человеку не 
приходится особенно концентрироваться на 
духовном аспекте своих действий. Достаточ-
но лишь выполнять заповеди Всевышнего. 

Наши праотцы не имели такого рода ин-
струкций. Тора была дана значительно поз-
же. Они должны были сами понять, какие 
духовные последствия будут иметь те или 
иные поступки. Именно в заслугу за их уси-
лия и достижения Всевышний дал нам, их 
потомкам, Тору, а вместе с ней - и возмож-
ность следовать их примеру. 

Сара оказалась первым человеком, который 
удостоился захоронения в пещере Махпела. 
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Вне всякого сомнения, она в своей жизни 
умела сочетать физическое с духовным. 
Однако Тора описывает эпизод, который, 
казалось бы, свидетельствует об обратном. 

Тора рассказывает, что Сара, будучи бездет-
ной, убедила своего мужа, Авраама, взять в 
дом вторую жену - Агарь. Она надеялась, 
что заботы о ребенке от этого союза, помо-
гут и ей зачать и родить собственное дитя. 

Не будем здесь рассматривать суть такого 
подхода к проблеме бесплодия - данная 
тема заслуживает отдельного обсуждения. 
Скажем лишь, что замысел Сары и в самом 
деле - реализовался. Спустя 13 лет после 
рождения Ишмаэля, Сара зачала и родила 
сына Ицхака. 

Вскоре после того, как родился Ицхак, Сара 
настаивает, чтобы Авраам прогнал Агарь и 
Ишмаэля. Авраам пытается противостоять 
ее требованию. Но сам Всевышний прини-
мает сторону Сары. И Авраам вынужден 
изгнать Агарь и Ишмаэля - без сопровожде-
ния, с очень скудным запасом еды и воды. 
Далее в Торе сказано, что Агарь заблуди-
лась в пустыне. И в тот момент, когда ей и 
ее сыну грозит, казалось бы, неминуемая 
гибель, Всевышний посылает малаха (некая 
духовная субстанция, осуществляющая 
связь Неба с землей; как правило, в русских 
переводах - «ангел»), чтобы спасти их. В 
Торе об этом написано: «И открыл Всевыш-
ний глаза ее, и увидела она колодец с во-
дой...» (Берешит, гл. 21, ст. 20). 

Внешне поступок Сары выглядит проявлени-
ем неблагодарности и как будто бы необос-
нованной жестокости. Но все тут не так про-
сто, как кажется. И если мы раскроем сущ-
ность истинных мотивов нашей первой пра-
матери, это приблизит нас к разгадке тайн 
глубинной связи между браком и похорона-
ми. 

Многое объясняет тот факт, что Сара одно-
временно жила в двух измерениях. А это 
означает, что каждый момент ее жизни был 
«согласован» с Волей Творца. Записано 
в Шульхан Арухе (раздел Орах Хаим, статья 
1, параграф 1), что человек, соизмеряющий 
свои поступки с возможными духовными 
последствиями, постоянно ощущает присут-
ствие Всевышнего. Образ Творца был для 
Сары «физической реальностью». Он в 
жизни нашей праматери занимал опреде-
ленное место - как будто бы он был членом 
ее семьи. Обладая особым видением дей-
ствительности, она не могла не понять, что 

Ишмаэль в такой атмосфере - «чуждый элемент». Как сказано: «И 
увидела Сара, что сын Агари-египтянки, которого она родила Авра-
аму, насмехается…» (Берешит, гл. 21, ст. 9). 

В оригинале на иврите в этой фразе употреблен глагол «мецахек» (в 
инфинитиве - лецахек, что в переводе означает - «смеяться», 
«насмехаться»; здесь глагол употреблен в форме настоящего време-
ни - «насмехается»). Глагол «лецахек» Тора использует и для описа-
ния актов служения идолам, безнравственности, распущенности, 
склонности к убийству… Странно, не правда ли, что имя Ицхак проис-
ходит от того же глагола, но имеет в данном случае форму будущего 
времени. В этом-то и заключается разница между Ицхаком и Ишма-
элем. 

В нашем мире невозможно всецело отдаться радости, - объясняет 
Талмуд (трактат Берахот, лист 31). - Поэтому и смех (как проявление 
положительных эмоций) в земном мире, по сути - «неполноценен». 
Полное освобождение, а вместе с ним - истинную радость, чело-
век обретет в мире Грядущем. Эта мысль и выражена в имени Ицхак 
- «засмеется» (радуясь Освобождению). Но Ишмаэль смеется 
(насмехается) в мире настоящего. И смех его - негативного свойства. 

Идолопоклонство, безнравственность, распущенность - свидетель-
ства человеческой «безответственности». Такой человек убежден, 
что ему не придется отвечать за совершенные им в этом мире дур-
ные поступки. Он может даже наслаждаться ими - если живет лишь 
настоящим моментом. Тот, кому открыты оба измерения 
(физическое и духовное) ни на что подобное не способен. 

Когда Сара увидела, что Ишмаэль имеет потребность в необузданной 
радости в этом мире, она поняла, что в ее доме он не уживется. Она 
осознала, что Ишмаэль - человек одного измерения… 

Но как получилось, что Ишмаэль столь разительно отличался от Ицха-
ка? Ведь у них был один отец - Авраам. 

Корень проблемы, по всей видимости, следует искать в различиях 
между их матерями - Сарой и Агарью. 

Дело в том, что и Агарь была человеком одного измерения. Ишмаэль 
унаследовал ее «ограничение». Атмосфера духовности, царившая в 
доме отца, оказалась для него непереносимой. Его постоянные 
насмешки над всеми членами семьи стали для него своего рода за-
щитой от влияния духовности. Сара видела, что ее сына и сына Агари 
разделяет пропасть. И поняла, что они не могут сосуществовать в 
«тесном пространстве» одной семьи. 

Более того, она не без оснований опасалась, что Ишмаэль, ощущая 
себя несчастным, неприкаянным, способен нанести вред духовности 
ее дома, снизить уровень ее концентрации. 

Следует отметить, что Ишмаэль, как сын Авраама, был человеком 
неординарным. Но его редкие природные качества могли проявиться 
где-то на другой территории, но - не в отцовском доме. 

Изгнание Агари и Ишмаэля оказало благотворное воздействие на 
всех членов семьи, в том числе - и на самого Ишмаэля. И Сара это 
знала заранее. Настаивая на своем, она руководствовалась лишь 
стремлением сохранить духовную связь дома Авраама с Творцом. 
Если бы в ее побуждении была хоть толика ревности или зависти, 
Всевышний не поддержал бы ее решение. 
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Духовные качества детей Авраама стали 
предметом открытой дискуссии между Все-
вышним и Авраамом. 

В Торе читаем: «После этих событий было 
слово Всевышнего к Аврааму в видении, и 
сказано так - не бойся, Авраам, Я - щит тебе; 
награда твоя весьма велика. И сказал Авра-
ам - Всевышний, что дашь Ты мне? Вот я не 
имею детей, а домоправитель мой - Эли-
эзер из Дамаска. И сказал Авраам - ведь ты 
не дал мне потомства, и вот домочадец 
мой наследует мне. И ответил ему Творец - 
не будет он твоим наследником; но тот, кто 
произойдет из недр твоих, будет тебе 
наследовать… И вывел Он его наружу и ска-
зал - посмотри на небо и сосчитай звезды. 
Сумеешь ли ты сосчитать их?.. Таково будет 
потомство твое» (Берешит, гл.15, ст. 1-5). 

Что означает выражение - «И вывел Он его 
наружу»? - спрашивают Учителя, анализи-
руя этот отрывок. И объясняют: Всевышний 
«вывел» Авраама за пределы естественно-
го порядка вещей, явления в котором нахо-
дятся под влиянием звезд и созвездий. В 
мире, подчиненном естественным законам 
природы, Авраам не мог иметь детей 
(Талмуд, трактат Иевамот, лист 64). 

Авраам мог иметь детей только после того, 
как получил доступ к энергии, направляе-
мой Творцом по особому каналу, специаль-
но созданному для этой цели - каналу вос-
произведения. Не только Ицхак был рож-
ден, потому что Авраам получил доступ к 
этому каналу, но - и дети Ицхака тоже. В 
мире естественных законов и Ицхак с Рив-
кой были бы бездетными. Та же проблема 
была и у Яакова с его женой Рахелью. Это 
со всей очевидностью вытекает из текстов 
Торы (Берешит, гл. 25, ст. 21; гл. 29, ст. 31). 

В Талмуде (трактат Нида, лист 31) говорит-
ся, что в рождении человека участвуют три 
партнера: Всевышний, отец ребенка и его 
мать. И это - реальное подтверждение кон-
цепции существования особой энергии, 
которую черпает человек из канала воспро-
изведения. 

История с изгнанием Агари и Ишмаэля по-
казывает, какую незаменимую, существен-
ную роль играет в этом тройном партнер-
стве еврейская мать. И это объясняет, поче-
му, согласно еврейскому закону, еврейство 
передается именно по материнской ли-
нии. Соединение тела с душой происходят 
в материнском чреве. Еще на стадии фор-
мирования плод, развивающийся внутри 
матери-еврейки, обретает способность 

жить в двух измерениях - физическом и духовном. Агарь, мать Ишмаэ-
ля не имела этой особенности, поэтому сформировавшийся в ее чреве 
Ишмаэль и стал человеком «одного измерения»… 

Когда Всевышний сказал Аврааму, что Сара родит ему сына, он воспри-
нял новость с вполне понятным сомнением: «...и сказал в сердце сво-
ем - чтобы у столетнего кто-то родился?! Чтобы Сара в девяносто лет - 
родила?! И сказал Авраам Всевышнему - пусть хотя бы Ишмаэль будет 
жив перед Тобою!» (Берешит, гл.17, ст. 17-18). 

Из содержания этого отрывка ясно: Авраам понял, что рождение Ицха-
ка каким-то «негативным» образом повлияет на судьбу Ишмаэля. И он 
умолял Всевышнего исправить недостаток Ишмаэля, который в буду-
щем неминуемо приведет к разрыву с семьей. Авраам выразил это в 
словах - «пусть хотя бы Ишмаэль будет жив перед Тобою. 

Мы уже говорили, что в этом и состоит истинный смысл жизни в двой-
ном измерении - жить «перед Творцом», то есть - постоянно соизме-
ряя поступки с Его волей (см. выше), так, будто бы Всевышний все вре-
мя находится рядом. Человек, одновременно существующий в двух 
измерениях, живет «перед Всевышним», даже занимаясь бизнесом. 

Из текста Торы мы знаем, что Авраам и Сара не были рождены с этой 
особенностью. Чтобы ежеминутно ощущать присутствие Творца, им 
пришлось приложить немало усилий, посвящая этому жизнь. Лишь со 
временем усилием сформированное качество стало свойством их ха-
рактеров. Ицхак и последующие поколения потомков Авраама оказа-
лись в лучшем положении. Они получили такую способность по 
наследству. 

Однако это не означает, что человек, от рождения наделенный способ-
ностью существовать одновременно в двух мирах - земном и Небес-
ном - не должен работать над собой. Каждый человек, появившись на 
свет, обладает этим качеством, по сути - в потенциале. Чтобы двойное 
измерение стало для человека реальностью, ему необходи-
мо развивать в себе этот потенциал, прикладывая усилия к тому, что-
бы выполнять заповеди Торы. 

К сожалению, многие из нас предпочитают «не замечать» в себе этот 
потенциал - жить в одном измерении намного проще. Но, забывая о 
нем, мы тем самым «собственными руками» изгоняем себя из дома 
Авраама. Никто извне не настаивает на нашем изгнании. Только мы 
сами можем сделать выбор - жить «перед Творцом», в семье или - 
остаться без поддержки Всевышнего и народа Израиля. 

Нет ничего удивительного в том, что души тех, кто сумел реализовать 
свой особый потенциал и научился жить в двойном измерении, полно-
стью никогда не оставляют наш мир. Связь между земной деятельно-
стью и духовными мирами, которую они создали, поднимает их физи-
ческое «я» на духовный уровень. Всевышний - вне пространства и вре-
мени, поэтому и образовавшаяся их усилиями духовная связь с Твор-
цом - тоже вне пространства и времени. Эта духовная связь не исчеза-
ет, когда они уходят в иной мир. Вот почему моги-
лы цадиким (праведных) считаются благоприятным местом для молитв 
- в этих местах предана земле связь физического аспекта нашей реаль-
ности - с духовным. 

Люди, первыми выработавшие в себе устойчивую способность жить в 
двойном измерении, похоронены в пещере Махпела («Двойной пеще-
ре»). С тех самых пор (по сегодняшний день) принято посещать эту пе-
щеру и молится в этом месте. 
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Теперь нам легче понять сущность связи между браком и захороне-
нием. Мы готовы принять, что вступление в брак и похороны требуют 
особого отношения Небес. 

Когда человек женится, он как бы вкладывает свою духовную связь с 
Творцом - в отношения с женой. Ведь именно от нее зависит, сможет 
ли он передать эту связь своему потомству. То есть сам он не в силах 
на это повлиять. Когда человек осознает, что какое-либо явление - не 
в его власти, ему остается только молиться Всевышнему, прося Твор-
ца о помощи. 

После смерти человек теряет контроль над связью с Творцом, кото-
рую он создавал на протяжении всей своей жизни. Эта связь с его 
уходом в иной мир - не разрушается. Но он лишен возможности по-
влиять на то, как потомки будут использовать эту связь. Только Все-
вышний может сделать так, чтобы эта связь, определяющая отноше-
ния людей с Творцом, осталась позитивной. А ведь эти отношения, 
собственно, и составляют суть еврейской истории. Поэтому мы и мо-
лим Всевышнего, чтобы он сохранил с нами эту важную для нас пози-
тивную связь. 

Но в недостатке контроля присутствует и утешение. Когда царь Давид 
в своем псалме (см. начало обзора) советует нам молиться Всевыш-
нему, он в то же время говорит нам о том, что наши молитвы будут 
приняты благосклонно. Все мы - живые свидетели того, что молитвы 
предыдущих поколений евреев, их обращенные к Творцу просьбы - 
чтобы Он защитил ту духовную связь с Ним, которую они передают 
своим детям, были приняты с благосклонностью. Доказательств тому 
вокруг нас - великое множество… 

Автор текста раввин Носон Вайс 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

К 
ак мне, нееврею, максимально приблизиться к духовной 
жизни? 

Шалом! 

Благодарю вас за ваши ответы. И хочу задать вот какой 
вопрос. 

Я еврей по папе, т.е. здесь (в России) - не русский, а там (в Израиле) - 
не еврей. 

Тем не менее, мне очень импонирует иудаизм. Вот уже несколько 
лет я изучаю ваш сайт, слушаю лекции, задаю вопросы, читаю кни-
ги, как могу, удовлетворяю духовный голод, но чувствую, что это-
го недостаточно. 

Пытался самостоятельно читать Ветхий Завет, но, признаюсь, 
так и не дочитал. Без комментариев и расшифровки более глубо-
ких слоев смысла - чтение, казалось, не давало того, что я искал: 
духовного пробуждения, озарения и т.д. 

Я знаю о 7 законах Ноя и о том, что неевреям достаточно их со-
блюдать. Но мне этого не достаточно. 

Я чувствую, что у меня масса дефектов, которые я хочу исправить 
в себе, и мне нужен духовный путь. Мне нужна какая-то система. 

Подскажите, пожалуйста, как, не будучи 
евреем, я могу максимально приблизиться 
к духовной жизни? 

Есть ли какой-то список литературы для 
неевреев? Потому что я знаю, что Тал-
муд, кажется, неевреям читать нельзя. И 
что-то еще нельзя. А что-то можно. 

С чего начать и как продвигаться вперед? 

Про движение Бней Ноах я знаю, но после 
первичного изучения этого движения (в 
частности, в России) не уверен, что это 
то, что я ищу. 

Буду признателен за ответ. 

Благодарю. 

Алексей 
Москва 

Н астрой у Вас в принципе — правиль-
ный. Из содержания Вашего письма 

видно, что Вы верно почувствовали, что 
Тору и Танах (лишь по незнанию Вы назвали 
это «Ветхим Заветом») без комментариев 
наших Учителей понять невозможно, и Вам 
действительно требуется некий список ли-
тературы. 

Кроме того, у Вас есть здравое представле-
ние о том, что человеку следует стремиться 
исправлять свои недостатки. 

С другой стороны, мне не совсем понятно 
(скорее всего, Вы и сами это не осознаете), 
какой жизненный путь Вам надо выбрать. 

Вы, несомненно, знаете, что существуют — 
три возможности. И каждая из них в целом 
подходит для Вас. 

Первая — стремление быть хорошим чело-
веком в глазах общества и Небес. 

Вторая — предполагает некие обязатель-
ства. Об этом можно прочесть на сайте, к 
примеру, в ответе «Жизнь нееврея, угодная 
Творцу». 

Третья дорога — когда человек в будущем 
видит себя в среде еврейского народа, по-
нимая, что для него это означает освоение 
и полное принятие еврейского мировоззре-
ния и всего комплекса еврейского образа 
жизни. 

Однако очевидно, что без глубинного пони-
мания еврейского мировоззрения и прин-
ципов, на которых строится еврейский об-
раз жизни — нельзя сделать правильный 
выбор. В то же время познать это и ощутить 
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— может только еврей или тот, кто стал евреем, завершив сложный, мно-
гоступенчатый процесс искреннего, настоящего гиюра. 

Как же разрешить это противоречие? 

Ключевое слово здесь — «процесс». То есть — постепенное, шаг за шагом, 
движение по избранному пути. 

Теперь выскажу мысль, которая, как может показаться — будет противо-
речить тому, что я сказал в начале этого ответа. 

Напомню, что я похвалил Вас за желание получить список рекомендован-
ной литературы. На самом же деле никакого такого «списка» нет, и быть 
не может. Надо просто начать с чтения любой книги, под названием, кото-
рое Вам, на Ваш взгляд, более или менее подойдет (разумеется — выпу-
щенной в свет еврейским религиозным издательством). 

Потом, с учетом приобретенного опыта и собственного настроя — выбрать 
еще 2-3 книги. И т.д. и т.п. 

Подчеркну, что очень надежный путеводитель на этой дороге (кстати — 
на любой из трех вышеотмеченных) — наш сайт. 

Из моего обширного опыта общения с людьми (включая читательские 
письма) мне известно, что целенаправленная, систематическая и серьез-
ная работа с материалами нашего сайта в достаточно ограниченный срок, 
измеряемый, конечно же, не днями, но годами — помогает определиться 
в жизни и приобрести немалый объем знаний. 

Меня немного настораживает, что Вы, несмотря на то, что «изучаете» наш 
сайт, с Ваших слов, уже несколько лет — все еще не нашли ответы на во-
просы, заданные Вами в этом письме. Полагаю, что в жизненных исканиях 
Вам недостает эмоциональной составляющей. Возможно, у Вас пока еще 
остается лишь интеллектуальное восприятие того, что представляет собой 
еврейский образ жизни. 

Рекомендую найти в своем ближнем или дальнем окружении одного-трех 
единомышленников, которые хотя бы в некоторой степени разделяют 
Ваши интересы и устремления. И — постараться завязать с ними дружбу. 
Это, надеюсь, поможет Вам обрести то, чего Вам не хватает. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
ередача о русских тюрьмах зародила сомнения в присутствии 
Творца… 

Дорогой раввин! 

Большое вам спасибо за вашу колоссальную работу. 

Недавно я смотрел передачу о русских тюрьмах. О том, как тюремные 
зэки издеваются над наивными мальчиками. Как им отбивают зубы для 
сексуальных услуг и т.д. 

Короче, я начал сомневаться в присутствии Господа... 

Grisha 
London 

С начала отвечу на вопрос, который Вы мне не задали — о том, можно 
ли, стоит ли и надо ли смотреть подобные передачи. 

Так вот, по моим представлениям — телевизора вообще не должно быть в 
доме. Ну а, кроме того — подчеркну, что категорически нельзя смотреть 
ни документальные, ни художественные фильмы такого рода (не корот-

кие и не длинные). Все они оставляют в ду-
ше человека многочисленные рубцы, при-
тупляют, а иногда — и вообще заглушают 
естественное чувство отвращения и омерзе-
ния, которое должны вызывать подобные, 
демонстрируемые в них действия. И не 
имеет принципиального значения, соверша-
ют ли их одиночки, или речь идет о так 
называемых «массовых преступлениях». 

Такой видеоряд — отдельные фотографии, 
киносюжеты и т.д. — в человеческом созна-
нии трансформирует эти и подобные им 
отвратительные акты жестокости и беспре-
дела — в нечто, пусть и очевидно плохое, 
но все же якобы допустимое («в пределах 
нормы», так сказать). А это в процессе раз-
вития души может иметь колоссальные 
негативные последствия. 

А теперь — к Вашему вопросу. 

Не совсем понятно, почему сомнения у Вас 
возникли именно в связи с данным конкрет-
ным проявлением человеческой жестоко-
сти. 

В печах Освенцима, в Бабьем Яре и в других 
местах — сожгли, расстреляли, закопали в 
землю (порой — живыми) миллионы людей 
(для нашего разговора не имеет значения, 
что большинство этих жертв были евреями). 

Или еще пример. 

В Магаданской области сброшены в ямы и 
закопаны — примерно 2-3 миллиона чело-
век, советских рабов ГУЛАГа, которые в 40-
50-е годы прошлого века работали на золо-
тых приисках. В то время, как из репродук-
торов по всей советской стране триумфаль-
но гремела песня — «Я другой такое страны 
не знаю, где так вольно дышит человек». 

Или, скажем, звероподобные убийцы под 
предводительством Арафата, Абу Мазена, 
«лидеров» Хамаса, Аль-Каиды, 
ДАИШ собственноручно убивали и убивают 
детей, включая грудных младенцев, и отру-
бали людям головы перед телевизионными 
камерами. 

И это — «эпизоды» не из каких-то древних 
времен. Это происходит прямо сейчас, в 
наши дни. 

Ни в коем случае не выдвигая в Ваш адрес 
каких-либо претензий — позволю себе все 
же высказать удивление по поводу того, что 
именно дикости в русских тюрьмах спрово-
цировали в Вас сомнение в присутствии 
Всевышнего. А ведь Творец мира не только 
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не обещал гарантировать хорошее, добропорядочное поведение людей, 
но — записал в Торе предсказания о человеческих зверствах и жестоко-
сти. И повелел нам, евреям — жить по законам Торы, и таким образом — 
вносить в наш мир духовный Свет, который, в конце концов, уничтожит 
духовные корни Зла, и благодаря которому мир придет в совершенно 
иное духовное состояние. 

То, что сегодня, сейчас, это пока не произошло — великое испытание для 
нас, испытание на силу и крепость нашей веры. И если мы выдержим та-
кое испытание — это будет залогом того, что мы выполним задание Твор-
ца, и мир станет другим… 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
сем пожертвовал, чтобы не навредить людям и помогать им… 

Добрый день, уважаемый раввин! 

Хочу взять у Вас совет как дальше быть и что делать. 

Коротко о себе. Был успешным владельцем нескольких кофеен (закрывал 
кофейни на шаббат). По обстоятельствам все закрылось, что сделало 
большие дыры в моем сердце, ведь я вкладывал всю душу в бизнес и рас-
пространял учение о Единобожии. Но я не сдался, так как во всем пола-
гался на Бога и верил, что Он мне поможет. 

Гулял по улице, нашел новое место под кофейню, подумал - знак свыше, 
и Бог мне помогает. Нужно было делать там ремонт, сжалился над 
знакомыми и подкинул им ремонтную работу над кофейней. Спустя 
день один из них заявил, что кофейня проклятая и не стоит браться. 
Подумал, что снова Бог послал знак (испытание). Поверил знакомому, 
закрыл кофейню, при этом потратив туда очень много денег. 

Спустя неделю снова увидел знак свыше на помещение в самом центре 
– подумал, что Бог вознаградил за то, что закрыл кофейню. Место бы-
ло суперовое, увидел в этом руку помощи. Решили сделать паб. 

Сделали дорогой ремонт, на 99% все было готово, нашел шеф-повара из 
Италии. В итоге ходили с партнером два месяца по разным барам – 
смотреть, что у кого и как. И увидел, как наша молодежь спаивается и 
деградирует от алкоголя. На каждом шагу ловил взглядом детей-
инвалидов. 

Увидел, что наша страна умирает от этого, решил брать советы у 
местных раввинов, но каждый говорил свое. Кто-то говорил о мере, но 
я вижу, что в странах СНГ «мера» -  выдуманный миф... 

Всю свою жизнь я хотел только помогать людям и выручать их... Пла-
нировал идти в мэры, улучшать город и менять мир к лучшему. 

Отказался от паба, друг в шоке, арендаторы в шоке, оказался на грани 
банкротства. 

Уже тогда начались проблемы с психикой, так как очень много стресса 
было в довольно короткий промежуток времени, и я не мог все перева-
рить, а мне 22 года. 

Я понял, что заболел биполярным аффективным расстройством 
(настроение меняется от хорошего к плохому за считаные секунды), 
появилась «мания» и «депрессия». Мысли менялись с одной на категори-
чески противоположную. 

В момент «мании» я не осознавал толком свои действия и решил взять 
кредит и купить кофейню в центре города и оттуда нести свет в мас-

сы и пропаганду правильного здорового 
образа жизни, духовности, семейных цен-
ностей, веры в Бога и т.д. 

Все было на мази, два месяца был владель-
цем самой лучшей кофейни в городе, по-
том снова обстоятельства и потеря ко-
фейни. 

Деньги все закончились, я стал банкротом 
с кучей долгов, стал выпивать и играть в 
казино от безысходности. Настроение 
меняется по 20 раз на день, давят долги. 
Пришлось искать работу, за месяц поме-
нял их уже две. В состоянии «мании» гово-
рил Б-гу плохие ругательные слова и тол-
ком не отдавал себе отчет в том, что 
творю. 

Наутро была ужаснейшая депрессия и чув-
ство вины. Потом я всем сердцем раскаи-
вался за содеянное, но боюсь, что Бог ме-
ня не простит. 

Я всем пожертвовал, чтобы не навредить 
людям и помогать им, а сейчас посетил 
психотерапевта, варианты диагнозов — 
биполярное аффективное расстройство 
или пограничное расстройство личности. 

Спасибо, что прочли. Искренне жду Ваше-
го совета 

Дави 
Украина 

И з содержания Вашего подробного 
письма довольно четко вырисовыва-

ются Ваши личные качества — и положи-
тельные и другие. 

Вы видитесь мне человеком добрым, ис-
кренним, духовным, идеалистически 
настроенным. Вам свойственны трудолю-
бие и энергичность — свойства, кстати, не-
обходимые для ведения бизнеса. 

Заметна и Ваша чувствительность, рани-
мость, и некоторая, я бы даже сказал — 
экзальтированность. 

Отмечу, что, на мой взгляд, Ваша бурная 
предпринимательская деятельность не вы-
глядит столь успешной, как Вы ее себе 
представляете. Частое закрытие бизнеса, 
большие денежные потери, долги, разру-
шенные отношения (и дружеские и дело-
вые) с людьми — это, скорее всего, свиде-
тельствует о том, что на данном жизнен-
ном этапе до удач в предпринимательстве 
Вам еще далеко. 

В чем же причина? 
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Их — несколько. И я разделил бы их на лич-
ностные, психологические и профессио-
нальные. Понятно, что все они, эти причи-
ны, тесно связаны между собой. 

Начну с психологической неустойчивости и 
незрелости, которые прочитываются в Ва-
шем письме. 

Вы, например, решили, что бизнес может 
играть основополагающую роль в исправле-
нии мира. Однако предпринимательство с 
идеализмом, как правило — не сочетается. 
Бизнес должен приносить прибыли, что 
требует от того, кто им занимается — хлад-
нокровия, эмоциональной устойчивости и 
выносливости, умения ставить перед собой 
не иллюзорные и абстрактные, но — реаль-
ные, достижимые задачи. 

Если закрытие кофейни сделало, как Вы 
пишете «большие дыры» в Вашем сердце 
— это может означать, что к ведению биз-
неса Вы пока еще, вероятно, не готовы. 

Кроме того, предпринимательская деятель-
ность предполагает финансовый риск 
и  готовность нести ответственность перед 
собой и другими людьми. 

«Всю свою жизнь, — пишете Вы, — я хотел 
помогать другим людям и выручать их», что 
само по себе — красивое и правильное 
намерение. Однако уже в следующем 
предложении Вы сообщаете, что Ваше вне-
запное желание отменить сделку вызвало, 
с Ваших же слов, шок у Вашего друга и 
арендаторов. То есть, в результате Ваших 
лучших намерений пострадали морально, а 
возможно, и понесли денежный ущерб, 
близкие и знакомые Вам люди. 

«Рука помощи» и «знаки Свыше» — для 
успешной деятельности и для постановки 
реальных целей этого недостаточно. Хотя 
бы потому, что Вы (как и любой из нас) — 
не можете быть уверенным в том, что ис-
толковали их правильно. 

Вместе с тем, позволю себе предположить, 
что Ваш психологический слом и душевное 
расстройство как раз и были посланы Вам с 
Неба. Для того, чтобы остановить Вашу без-
удержную и рискованную предпринима-
тельскую деятельность. 

В этом мире есть множество способов по-
могать другим людям. Причем — делать 
это, не нанося вреда ни другим, ни себе. 

Советую Вам, прежде всего, поставить пе-
ред собой цель — восстановить и укрепить 

душевное равновесие. Это достижимо, если Вы будете заниматься спо-
койной, пусть даже однообразной, работой, изучать Тору (если Вы ев-
рей), общаться с хорошими людьми и помогать тем, кто нуждается в 
поддержке и помощи. Так Вы уже сейчас начнете осуществлять Ваше 
благородное желание помогать другим, доносить до них Мудрость 
Торы и понимание истинных ценностей нашей традиции. 

Советую Вам отложить предпринимательские планы на более отдален-
ное будущее — на то время, когда Вы будете готовы к этому. И психо-
логически, и финансово. 

Одновременно Вам стоит стараться приобрести больше знаний в сфе-
ре ведения бизнеса. Ведь успешное предпринимательство требует 
соответствующих знаний и навыков. А это, без сомнения, приобретает-
ся в процессе серьезной, направленной учебы.  

Автор текста Михаэль Бергман 

З 
ачем Всевышний уменьшил луну? 

Уважаемый раввин. 

Может ли Всевышний ошибаться? 

Я думаю, что Б-г никогда, ни в чём не ошибается, потому что Он - 
Всевышний. 

Если Всевышний никогда и ни в чём не ошибается, почему евреи 
должны приносить жертвоприношение искупления от Всевышнего в 
каждое Новолуние чтобы искупить уменьшение Луны, сделанное Все-
вышним? 

Если Всевышний никогда и ни в чём не ошибается, значит, уменьше-
ние Луны, сделанное Всевышним, не может быть ошибкой или гре-
хом. Раз уменьшение Луны не ошибка, значит, оно не нуждается в 
искуплении. 

Дмитрий 
Клиффсайд Парк, Нью-Джерси, США 

С  первых слов в Торе описывается фактически сотворение матери-
ального мира. Человек создан — лишь в конце этого процесса, на 

шестой день. 

Учителя говорят, что Всевышний установил такую последовательность 
действий — чтобы все было готово к появлению человека. Чтобы он 
сразу же мог приступить к служению Творцу. 

Однако в Устной Торе говорится, что духовные корни мира возникли 
раньше, и материальный мир был сотворен по модели Устройства ду-
ховных миров. В частности, возникли два духовных объекта, заложив-
шие корни духовной работы человека. Один — «ответственный» за 
процесс духовной работы, другой — за результат. 

Очевидно, что только вместе они создают цельный комплекс. Ведь не 
может быть результата без работы, а работа без результата — бес-
смысленна 

На четвертый день процесса Сотворения возникли их проявления в 
материальном мире — Солнце и Луна. 

Солнце отражает идею работы, поэтому день для человека — активное 
время. На солнце постоянно «кипит» работа — осуществляются термо-
ядерные реакции для выработки энергии. 
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Луна — модель результата. Сама по себе, она ничего не производит и 
постоянно нуждается в энергии солнца.  

Написано в книге Берешит (гл. 1, ст. 16), что Всевышний сотворил 
два больших светила: большое — чтобы светить днем, маленькое — 
ночью. 

Учителя задаются вопросом: если сказано, что оба — большие, откуда 
же взялось маленькое? 

Всевышний возложил на оба эти светила задачу управления нижними 
мирами. Однако Луна, образно говоря, возмутилась и сказала Все-
вышнему, что не бывает двух царей, правящих вместе. Править дол-
жен только кто-то один из них. 

При этом луна подразумевала, что именно она должна быть главным 
духовным корнем, задающим тон всему происходящему в матери-
альном мире. Ведь все, в конце концов, стремится к результату. 

— Ты права, — ответил Всевышний, — не может быть двух царей. 
Поэтому ты царем и не будешбь. 

И — уменьшил ее духовность. 

В нашей традиции это действие называется — миут hа-яреах (то есть 
— «уменьшение Луны»). 

Таким образом, Всевышний продемонстрировал свою Волю, выра-
женную в данном случае в том, что главным в жизни человека дол-
жен стать процесс духовной работы. Результат же — определят Небе-
са. 

Но тут всплывает еще один фундаментальный момент. 

Если Всевышний сотворил двух «царей» — значит, Он ожидает от них 
в выполнении поставленной перед ними задачи полной кооперации 
и согласия. Однако этого — не произошло. Наоборот, возникла идея 
изменить такой порядок и оставить одного, вместо двух. Что, как оче-
видно — противоречило Воле Творца. Поэтому «Луна» — и пострада-
ла. За желание подорвать базу, на которой Всевышний хотел постро-
ить мир. 

Подчеркну еще раз, что в нашем разговоре (как и в Устной Торе) по-
нятия «солнце» и «луна» рассматриваются как духовные объекты, 
которые упомянуты выше. 

Первый человек, появившись на шестой день Творения, после выше-
описанных событий — пришел уже на подготовленное для него место 
работы. То есть духовные поломки уже были, и ему надо было с ними 
справиться. 

Впоследствии Всевышний дал еврейскому народу Тору и поставил 
перед ним задачи по исправлению мира (на иврите — Тикун Олам). 

Процесс исправления обязывает к тому, чтобы была правильная ко-
операция, позволяющая реализовывать задачи, поставленные Все-
вышним, и приближаться к Нему. 

Таким образом, луна — модель неисправленного мира. Поэтому ее 
видимый размер то увеличивается, то уменьшается, отражая удачи и 
неудачи в процессе «ремонта» поломок. По той же причине «корень» 
еврейского народа, народа, который занимается исправлением мира, 
связан именно с луной. Недаром первая заповедь, данная еврейско-
му народу — освящение месяца по луне (книга Шемот, гл. 12, ст. 1; 

см. на сайте также — Заповедь 4 - Освяще-
ние месяца). 

В конце еврейского месяца луна вообще 
исчезает из нашего поля зрения. А когда 
появляется снова — начинается новый ме-
сяц. 

Еврей, который увидел обновленную луну, 
идет в раввинский суд и свидетельствует об 
этом. На основании показаний двух свиде-
телей суд объявляет начало месяца. То есть 
данную заповедь — невозможно выполнить 
в одиночку, в ее осуществлении должны 
вместе участвовать несколько евреев. 

Отмечу, что уже почти 2.000 лет данный 
механизм работать не может, и мы руко-
водствуемся в определении начала месяца 
постоянным еврейским календарем. 

После столь длинного предисловия — мож-
но подойти к ответу на Ваш вопрос. 

В Мидраше Учителя передают слова Все-
вышнего, адресованные евреям: принесите 
за Меня искупление в рош хо-
деш (новомесячье), за то, что Я уменьшил 
Луну. 

Разумеется, Всевышний — не ошибается. Но 
процесс исправления — долговременная 
работа. Ее результат будет виден только в 
будущем. А пока что — мы живем в мире, 
далеком от совершенства, в мире, полном 
страданий, трудностей, кажущейся неспра-
ведливости и т.д. 

Хирург, производя операцию — режет те 
или иные участки человеческого тела. Но 
никому из нас не придет в голову назвать 
его «хладнокровным убийцей». Мы знаем, 
что такая операция необходима, чтобы спа-
сти человека, облегчить его страдания, из-
бавить от болезни для излечения. Это легко 
осознать, потому, что результат — виден. 

В случае с исправлением мира — мы не в 
состоянии увидеть все вместе: «болезнь», 
«лечение» и «выздоровление». Мы наблю-
даем лишь, как «больного» — разрезали. 

Всевышний, по сути, был вынужден прове-
сти «операцию», включающую в себя и 
негативные элементы. 

Для этого и необходимо искупление. Но это, 
конечно же — искупление не «ошибки Все-
вышнего», но — причин, которые привели к 
вынужденному обвалу. 

В рош ходеш луна — минимального разме-
ра, что очевидным образом указывает 

http://www.evrey.com/sitep/micvot/?what=3&fn=1090816
http://www.evrey.com/sitep/micvot/?what=3&fn=1090816
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на миут hа-яреах (уменьшение луны). В 
последние дни месяца — тоже, но тут ее 
невозможно «поймать». В любой момент 
она может просто ускользнуть из нашего 
поля зрения. К тому же при поиске новой 
луны, глаза всех евреев устремлены в одну 
точку. И заповедь — одна на весь наш 
народ. Свидетели и судьи выступают от 
имени всего народа, что как бы компенси-
рует то самое нежелание «Луны» осуществ-
лять «совместное правление». Поэтому 
заповедь и связана с новомесячьем. 

В заключении отмечу, что процесс исправ-
ления нужен не только для того, чтобы 
«Луна» осознала свою ошибку и повысила, 
если можно так выразиться, свой духовный 
уровень. Сказано в Талмуде, что тот, кто 
упал и смог исправиться — поднимается 
выше своего первоначального положения. 

Автор текста Хаим Аккерман 

Культура. Личность. Этика 

У одних — сплошные проблемы. У других 
все как будто бы благополучно. Почему у 

них получается, а у нас нет? В чем сек-
рет их успеха? Что нам надо сделать, 

чтобы преуспевать, как они?.. 

ПОЧЕМУ НА СВЕТЕ ЕСТЬ ЗЛО? ПОЧЕМУ ЛЮ-
ДИ СТРАДАЮТ? 

Меир Мучник 

Э 
тими вопросами человечество 
задается на протяжении всей сво-
ей истории. 

Люди всегда стремились к сча-
стью. И в течение последних веков неодно-
кратно предпринимали целенаправленные 
попытки построить идеальное общество, 
рай на земле. Но всякий раз «хотели, как 
лучше», а «получилось, как всегда». Если — 
не хуже. И всякий раз после «великих свер-
шений» — ностальгировали по тому само-
му «миру насилья», который, как они рань-
ше искренне считали, надо было 
«разрушить до основания». 

Но почему же никто так и не построил иде-
альный мир? Почему, несмотря на все ста-
рания и усилия, проблемы все равно оста-
вались и остаются? 

Особенно остро встает этот вопрос в кон-
тексте нашего мировоззрения и веры в то, 
что всемогущий Творец мира — абсолют-
ное Добро. Что Он — справедлив и любит 
свои создания. Если так — почему же Он не 

дает своим любимым созданиям просто пожить хорошо, без проблем, 
не говоря уже о страданиях? 

Или, может быть, Всевышний создал все существующее с какой-то 
иной целью? Что, если хорошая жизнь, о которой мы мечтаем, 
и хорошие люди на практике понятия — несовместимые? Да и пра-
вильны ли наши расчеты, которые мы строим в своих мечтах об иде-
альной жизни? Улучшится ли ситуация, если сбудутся все наши завет-
ные желания? И вообще, можно ли будет это назвать — «жизнью»? 

Но ведь есть люди, которым улыбается удача. И даже — страны… У 
одних — сплошные проблемы. В других все как будто бы благополуч-
но. Почему же у них получается, а у нас нет? Неужели Творец любит их 
больше? В чем секрет их успеха? Что нам надо сделать, чтобы преуспе-
вать, как они? 

Или, может быть, надо выяснить, действительно ли они живут лучше? 
Материальных благ-то у них, возможно, и больше. Но счастливы ли 
они от этого? 

Еще один вечный вопрос: почему никак не удается сделать так, чтобы в 
мире не было войн? Ведь очевидно, что всегда лучше решать пробле-
мы мирным путем. С этим — не поспоришь. И в конечном итоге, все 
войны так или кончаются все же мирным урегулированием. Почему 
нельзя сразу обо всем договориться? Почему перед этим должны по-
гибнуть столько людей? И если победившая сторона, по крайней мере, 
может утверждать, что люди погибли во имя победы, то погибшие с 
проигравшей стороны, получается, вообще погибли напрасно? Как до-
пустил такое Всевышний? Зачем тогда Он вообще их создал? 

Даже когда военных действий нет, и люди не гибнут, бывают 
«холодные войны», когда противники демонизируют друг друга, друг 
другу угрожают, вводят санкции и т.п. Что приносит людям множество 
неудобств. Казалось бы, все это уже давно проходили и рады были, что 
это закончилось, и наступил более совершенный, «взрослый» мир. Но 
теперь, похоже, опять начинается. Опять стороны, обзывая друг друга 
и принимая гордые позы, лезут в драку — как дети во дворе. И зача-
стую начинается все буквально на пустом месте. И не успеешь огля-
нуться — как это «пустое» уже раздули в глобальное противостояние. 

Кому это надо? Неужели выгоднее ссориться и создавать друг другу 
неудобства, нежели дружить и сотрудничать? 

Теперь вроде бы все согласны, что Первая мировая война, столетие 
которой отметили сейчас, была совершенно напрасной и лишь уничто-
жила построенный к тому времени цивилизованный европейский мир. 
Все проклинают политиков и правителей стран, которые участвовали в 
этом, не рассчитав последствия. Но уроки — не извлекли. И — дружно 
наступают на те же грабли. 

Да что там разные страны и цивилизации! В одной стране сограждане 
могут с не меньшим напором и яростью ссориться и обвинять друг дру-
га во всех смертных грехах.  

В каждой стране — свои правые и левые, консерваторы и либералы, 
которые воюют друг с другом, ожесточенно отстаивая собственные 
позиции. Казалось бы, уж они-то, граждане одной страны, могли бы 
договориться и понять друг друга. Почему же у них это никак не полу-
чается? 

Или во всем этом есть какая-то цель? Быть может, для того, чтобы быть 
хорошим и добрым, человеку непременно надо против кого-то бороть-
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ся? Неужели добро в этом мире не может обходиться без зла, реаль-
ного или воображаемого? 

К примеру, такая страна, как Израиль, должна была бы в этом плане 
быть лучше других. Маленькая, окруженная врагами, которые посто-
янно угрожают уничтожением, постоянно вредят, взрывая автобусы с 
мирными гражданами, обстреливая ракетами израильскую террито-
рию. При этом каждый ответный удар мир воспринимает как 
«военное преступление»…  

Все это, казалось бы, должно было бы сплотить народ и обеспечить 
гражданам страны взаимопонимание. 

Но нет, и здесь все не так. Напротив, тут ссор не меньше обычного.  

И даже, наверное — больше. Недаром говорят: «Два еврея — три 
мнения». 

Помимо обычных непримиримых конфликтов между правыми и ле-
выми, ситуация усугубляется еще и великим спором между светски-
ми и религиозными, которые, являясь гражданами одной маленькой 
страны, живут буквально в разных мирах, не понимая друг друга и 
испытывая друг к другу враждебные чувства.  

Да и в религиозной среде существуют разные ветви и направления, 
которые тоже могут не ладить между собой. 

Неужели невозможно как-то найти общий язык? Что говорит по этому 
поводу Тора? 

Конечно же, в Торе написано, что каждому еврею следует соблюдать 
заповеди, чему и стараются следовать религиозные евреи.  

И среди прочих заповедей в ней есть и повеление любить всех собра-
тьев-евреев. В ней же сказано, что в основе нашего долгого изгнания 
— беспричинная ненависть, которую надо преодолеть. Ненависть — к 
кому? Не к тем ли евреям, которые живут «неправильно»?  

А если я точно знаю, что они живут неправильно — могу ли я их ис-
кренне полюбить? 

Но, может быть, ненависть к инакомыслящим на самом деле — бес-
причинна, и является не следствием ссоры на почве идейных разно-
гласий, но — источником? 

Наконец, даже в личных отношениях между самыми близкими людь-
ми очень часто бывают конфликты. Все мечтают о любви.  

Но даже если человеку удается жениться, испытывая это окрыляю-
щее чувство — у него все равно нет гарантии, что брак состоялся. Лю-
бовь почему-то нередко проходит, и вдруг оказывается, что у челове-
ка рядом с тобой — полно недостатков, с которыми невозможно сми-
риться. 

А как же те, кому удается оставаться вместе всю жизнь? Неужели у 
них нет тех же трудностей и разочарований? 

Вообще-то из Торы нам известно, что вечная любовь ни от чего не 
зависит. Но ведь человека всегда любишь за что-то хорошее, отмечая, 
что он добрый, умный, красивый и т.д. И если он перестает быть та-
ким, проявляет, вместо доброты — злобность, вместо мудрости — 
глупость, за что же его тогда любить?.. 

Все эти вопросы обсуждаются в размещенной на сайте брошюре Ме-
ира Мучника «Неидеальный мир идеальных возможностей». 

Здоровый образ жизни по торе 

Х 
урма как только появляется на 
наших столах – непременно радует 
всех своим необычайно нежным и 
сладким вкусом. Известно также, 

что этот фрукт – настоящий кладезь витами-
нов и полезных веществ, которые природа 
преподносит нам в дар на исходе осени. Как 
видно из практики, достаточно съесть 2–3 
плода, чтобы утолить свой голод, поэтому 
диетологи многих стран рекомендуют упо-
требление хурмы при самых разнообразных 
диетах – фигура от этого не пострадает, зато 
организму будет большая польза. 

Хурма содержит в больших количествах ка-
лий, магний и каротин, являющиеся эффек-
тивными средствами профилактики рака. 
По их содержанию она не уступает даже 
таким известным плодам как инжир, вино-
град и яблоко. В её мякоти находится до 15 
% фруктозы и глюкозы, в значительной кон-
центрации присутствуют витамины A, C и P, 
поддерживающие эластичность кровенос-
ных сосудов. Ещё в этом фрукте много бел-
ков, углеводов, органических кислот, ду-
бильных веществ, кальция, марганца, желе-
за и натрия. По содержанию антиоксидан-
тов он не уступает зеленому чаю. 

Чем полезна хурма? Все полезные свойства 
этого целебного и вкусного фрукта трудно 
перечесть. В нем находятся пектиновые ве-
щества, активно воздействующие на микро-
флору кишечника и оказывающие скрепля-
ющий эффект. Именно они придают мякоти 
вяжущий вкус. В ней также содержится мно-
го железа, что особенно полезно при ане-
мии. Употребление хурмы рекомендуется 
беременным женщинам. При кашле и про-
студе хорошо полоскать горло соком одного 
спелого плода, разведенного в 100 граммах 
теплой воды. 

Хурма оказывает тонизирующее и обще-
укрепляющее действие, повышает работо-
способность, улучшает аппетит, успокаивает 
нервную систему. Она активно питает сер-
дечную мышцу и укрепляет сердечно-
сосудистую систему. Всё это возможно за 
счет содержания в плодах моносахаридов. 
При этом, в отличие от случаев употребле-
ния рафинированного сахара, уровень глю-
козы в крови не достигает критической от-
метки. Помимо этого, ежедневное употреб-
ление спелой мякоти (в сезон) позволит 
восполнить дефицит органического йода, 
весьма полезного для нашей щитовидной 
железы. 

http://www.evrey.com/sitep/biblo/index.php3?biblo=mychnik
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Те люди, которые вынуждены регулярно 
принимать мочегонные средства, согласят-
ся с тем, что они провоцируют вымывание 
калия из организма и для восполнения его 
запасов требуется пить специальные калий-
содержащие препараты. В то же время при-
ема дополнительных лекарств можно избе-
жать, если включить в свой рацион хурму, 
чередуя её употребление с яблоками и аб-
рикосами. 

Ценится этот уникальный продукт и в кос-
метологии. Производные из него частенько 
входят в состав шампуней, кремов и масок. 
При желании можно значительно улучшить 
состояние своей кожи и в домашних усло-
виях. Для этого мякоть спелой ягоды следу-
ет нанести на 8–10 минут на очищенное 
лицо, после чего смыть теплой водой. 

Витамины в хурме хурма витамины 

Этот фрукт является одним из самых бога-
тых на витамины. В его состав входят: вита-
мин С, провитамин А, витамины А, P, ли-
монная и яблочная кислота, а также ряд 
других полезных элементов. Благодаря вы-
сокому содержанию провитамина A хурма 
является очень ценным пищевым продук-
том. Наличие в спелых плодах бета-
каротина способствует омолаживанию ко-
жи, позволяя ей как можно дольше оста-
ваться мягкой и шелковистой. Помимо это-
го, провитамин A улучшает половые функ-
ции мужского организма. 

В плодах хурмы в высокой концентрации 
содержится каротин, который в сочетании с 
витамином С более эффективно улучшает 
зрение. Фрукты этого целебного растения 
рекомендуют употреблять как можно чаще, 
поскольку содержащиеся в них группы ви-
таминов стимулируют иммунную систему 
человека, позволяя избежать целого переч-
ня заболеваний. К примеру, витамин А дав-
но отмечается учеными как эффективное 
профилактическое средство от рака, а вита-
мины С и Р значительно уменьшают хруп-
кость сосудов. 

Официальной наукой доказано, что при 
употреблении продуктов, содержащих бета
-каротин, у курильщиков значительно сни-
жается риск заболевания раком легких, а по 
содержанию бета-каротина хурма оставля-
ет далеко позади многие ягоды и фрукты. 
Помимо прочего, наличие в ней витамина С 
хорошо тонизирует организм и повышает 
работоспособность. 

Содержание йода в хурме 

Хурма богата йодом, хотя и не так, как морская капуста. Его недостаток 
в организме может привести к целому ряду тяжелых заболеваний, 
вплоть до ухудшения мыслительной деятельности. Кроме этого, йод 
является одним из основных компонентов, стабилизирующих функции 
иммунной системы. Сам он организмом не вырабатывается, поэтому 
хурма может стать незаменимым источником этого полезного элемен-
та. 

Стоит отметить также, что именно благодаря высокому наличию в мя-
коти плодов йода их употребление благотворно влияет на работу щи-
товидной железы. 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! 

Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Женская рубрика 

М 
ного написано и сказано о жертвоприношении Ицхака. И 
всё же невозможно не затронуть эту тему, невозможно 
остаться перед ней равнодушным. 

Всевышний создал наш мир и поместил в него Адама, 
чтобы он доделал в мире ту работу, которую Всевышний не завершил. 
Ведь человек, созданный по подобию Творца, очевидно, должен про-
должить работу Создателя: создавать и делать добро тем, кто вокруг. 

20 поколений человечества не смогли этого понять и претворить в 
жизнь. Но пришел в мир Авраам. На его глазах происходило строитель-
ство и разрушение Вавилонской башни,  на его глазах человечество 
перестало говорить на общем для всех языке иврит. Неправильное 
восприятие мира закончились не только разрозненностью  среди лю-
дей, но и полным непониманием друг друга - все говорили на разных 
языках. 

И в этом, полном разрозненности в мире, Авраам должен был найти 
Творца, признать его владыкой мира, понять его принципы управления 
миром, а также воплотить эти принципы в жизнь. Он должен был до-
нести до всех, кто вокруг, что есть Творец, что идолопоклонство не 
имеет смысла, показать на своём примере чего Творец ждёт от нас. 

И он выполнил свою задачу максимально хорошо. 

Всем известно, что Творец подарил Аврааму сына и заключил с ним 
Союз: от Авраама должен произойти народ, который из поколения в 
поколение будет реализовывать дело Авраама,  а значит и исправлять 
ту ошибку,  которую совершил первый человек - искоренять зло. 

Но как такое может произойти, если Авраам получает повеление свы-
ше принести Ицхака жертву? Ведь Ицхак - результат всей его жизни. 
Авраам вложил в Ицхака всю свою мудрость, весь свой жизненный 
опыт с тем, чтобы этот опыт из поколения в поколение  передавался от 
отца к сыну, чтобы в каждом из этих поколений никогда не иссякло 
понимания настоящего смысла жизни - чинить мир. 

Что такое жертва? Почему именно Ицхак должен ею стать? Почему 
Авраам слепо идёт на это? 

Жертва -  это попытка приблизиться к Творцу, открыть ему свое серд-
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це. То есть через Ицхака должно было произойти  еще большее при-
ближения Авраамов к Творцу. 

Но почему именно таким путём? 

Всевышний, творя наш мир, заложил во всё сотворенное, от пылинки 
до камня, от травинки до дерева, от животного до человека, желание 
стремиться к Нему. Это желание вложено в душу каждого из созда-
ний. А душа есть у всего созданного: у материальных созданий она 
очень грубая, у растений  - более высокого уровня, у животных  - еще 
более  высокая. И самая высокая душа у человека. 

Человек, живя по принципам, которые привнес в нашу жизнь Творец, 
очищает и возвышает свою душу. В противном случае - душа грубеет, 
и мы перестаем ощущать стремление души возвыситься. 

Как Авраам, так и Ицхак, несмотря на испытания, которые им прихо-
дилось проходить в жизни, никогда и ничего не делали для себя. Их 
души были настолько просветлённые, что могли уловить желание 
Небес каждую секунду своей жизни. Они могли полномасштабно 
ощущать это желание. 

Повеление, которое Авраам получил, он воспринял, как возможность 
воплотить стремление к Творцу в максимальной мере. Всё, чего он 
достиг, весь смысл своей жизни - ничего, по сравнению с Величием 
Творца. Кто он, чтобы перечить Небесам? Он  - пылинка. 

При этом Авраам должен был потерять всё. Ведь было сказано: в 
Ицхаке твое потомство. А Ицхак должен стать жертвой.  

Всю жизнь Авраам отучал от приношения людей в жертву, так как это 
делали идолопоклонники, а теперь своим поступком он должен пе-
речеркнуть свои принципы.  Перечеркнута работа всей его жизни, 
перечеркнуто будущее его и его потомков. 

Но тем не менее, ни единая мысль не могла противоречить желанию 
Небес. Авраам готов был слиться с этим желанием, чтобы реализо-
вать Волю Творца. 

А что же Ицхак? Ицхак был подобен Аврааму. Ведь если изначально 
его задача была принять, удержать всё, что наработал Авраам, то те-
перь, будучи жертвой, он был готов поднять как свою душу, так и ма-
териальное тело, чтобы слиться с Создателем. 

Все знают, чем закончилось приношение Ицхака. Но вряд ли мы мо-
жем оценить  то значение, которое оно сыграло для всего нашего 
народа. Один только факт, что мы  каждый день  в своей молитве 
произносим этот отрывок из Торы! Читая его, можно на мгновение 
представить себя Ицхаком, который ни на секунду не задумался о 
своей жизни, ради Творца. 

И хоть мы ничтожно малы по сравнению с нашими праотцами, но 
наши желания и стремления, даже самые мизерные, не остаются не-
замеченными сверху. 

Мы должны помнить, что наша задача - делать добро, чинить мир и 
тогда просто не останется места для зла. 

Юдит Аккерман 

Петах Тиква 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Простой печеночный паштет с секретом. 
Может использоваться как база, в которую 
можно добавлять различные ингредиенты 
(жареный лук, грибы, морковь, зелень и так 
далее). 

Сама идея приготовить паштет меня манила 
давно, но все время останавливало то, что 
во всех интернет-рецептах упоминалось 
сливочное масло, что в кошерной кухне за-
прещено категорически!  

Ситуацию спас совет подруги: просто доба-
вить кокосовое молоко. Вот и весь секрет…  

И нгредиенты 

печень 280 грамм, 
кокосовое молоко 150-200 грамм, 

луковица — 1 шт (необязательно), 
соль, 

перец, 
1 средняя морковь — 
или 2 вареных яйца, 

небольшой пучок кинзы, 
остальные специи по вкусу, щепоткой. 

П риготовление 

В нашем случае я использовала отко-
шерованную (то есть уже прокаленную с 
целью удалить всю кровь) печень, она про-
дается в замороженном виде.  

Такую печень достаточно кинуть в блендер, 
добавить лук (по желанию, мелко нарезан-
ный и обжаренный, я не добавляла вооб-
ще), чеснок, заатр, сушеную зелень, свежую 
зелень и влить немного (1/4-1/2 банки 
обычной на 300 грамм печени, в зависимо-
сти от желаемой консистенции) кокосового 
молока. Кокосовое молоко вливать по чуть-
чуть, следя за консистенцией. 

Далее всю работу делает блендер.  

Чтобы избавиться от сухости, в паштет от-
лично идет обычная пассерованная мор-
ковь (одну среднюю морковку натереть и 
пассеровать), но мне захотелось странного, 
поэтому вместо морковки я добавила два 
вареных яйца. 

Приятного аппетита!  Бетеавон!  

Сарра Манн  

Люксембург 
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Анализ новостей 

Позорное поведение 

(31.10-18) В минувший вторник президент 
США Дональд Трамп с женой, дочерью и 
зятем посетил место убийства 11 евреев в 
американском городе Питтсбурге 
(Пенсильвания) и выразил свои глубочай-
шие соболезнования семьям погибших. 
Трамп и сопровождающие его лица встре-
тились с руководством местной общины и 
зажгли поминальные свечи. Трамп с семьёй 
также посетил больницу, в которой прохо-
дят лечение раненые при нападении.  

Сразу после совершен-
ного убежденным аме-

риканским последователем Гитле-
ра  нападения на евреев Питтсбурга, аме-
риканские леволиберальные  круги (среди 
которых, к нашему позору, были и пред-
ставители еврейской общины США, в том 
числе и евреи Питтсбурга), начали ярост-
ную пропагандистскую кампанию против 
Трампа, попытавшись том числе сорвать 
его визит солидарности с евреями Питтс-
бурга. В день прибытия американского 
президента в городе состоялась массовая 
демонстрация протеста, в которой прини-
мали участие также и местные евреи, чле-
ны общин "реформитского и консерватив-
ного" направлений.  

Протестующие заявили, что президент 
США Трамп “несет ответственность” 
за  убийство евреев в Питтсбурге, так как, 
якобы,  борьбой против захлестнувшей 
США в последние годы, нелегальной им-
миграции и интервенции агрессивного 
ислама, - “разжег в американском обще-
стве нетерпимость к национальным мень-
шинствам”, что “привело к трагедии в Пит-
тсбурге”.  Итогом этого удивительного 
умозаключения стали обвинения Трампа в 
антисемитизме!  

Вполне понятны удивление и обида аме-
риканского президента, который в интер-
вью телеканалу Fox News, сказал: “Я заслу-
жил личную благодарность израильского 
премьер-министра, я стал первым прези-
дентом США, который от заверений о пе-
реносе американского посольства в Иеру-
салим, - перешел к делу и перенес посоль-
ство в израильскую столицу. Я делаю всё 
возможное для помощи Израилю. Кроме 
того, мои внуки - евреи. Мой зять - еврей. 
Моя дочь перешла в еврейство - и ме-
ня  обвиняют в антисемитизме?!”.  

На этот упрек, адресованный, в том числе американскому еврейству, 
нам совершенно нечего возразить. Более того, мы испытываем ощу-
щение стыда и позора, наблюдая подобные обвинения в адрес Трам-
па со стороны  многих представителей американской еврейской об-
щины.  

Евреи, в том числе и евреи Америки, как нам кажется, последние, кто 
может предъявлять подобные обвинения американскому лидеру.  

Любопытная деталь: приводя аргументы в свою пользу, Трамп счёл 
правильным, прежде всего, вспомнить о своих несомненных заслу-
гах, связанных с  поддержкой еврейского государства. Лишь затем он 
упомянул о своей личной семейной “связи с еврейским народом”. И 
этот приоритет совершенно не случаен: каждому здравомыслящему 
человеку, тем более еврею, должно быть понятно, что именно отно-
шение любого государственного лидера к еврейской стране сего-
дня  является подлинной “лакмусовой бумажкой” его отношения к 
еврейскому народу. И даже если бы в семье Трампа не было бы ни 
одного еврея, - уже одно то обстоятельство, что он безоговорочно 
встал на сторону еврейского государства в его конфликте с врагами, - 
вполне достаточно чтобы ни у одного порядочного и вменяемого 
человека даже язык не повернулся обвинить Трампа в том, в чём его 
обвинили в хоре с левыми либералами США, представители либе-
рального крыла еврейской общины. И здесь мы подходим к главно-
му элементу мировоззрения, людей позволяющих себе подобное 
обвинение в адрес Трампа: этим людям АБСОЛЮТНО БЕЗРАЗЛИЧНО 
хорошо или плохо ненавидимый ими Трамп относится к еврейскому 
государству. Этот “фактор” они попросту игнорируют, не принимают 
в расчет.  Что исчерпывающе и убийственно характеризует самих 
“обвинителей”, полностью утративших внутреннюю связь со своим 
народом, его чаяниями и интересами.  

И точно так же, они игнорируют насущную необходимость проводи-
мой Трампом жесткой политики по отношению к иммигрантам и 
агрессивному исламу. Меры Трампа в этом направлении смело мож-
но назвать настоящим спасением для США. Но об этом эти критики 
также не задумываются.  

Они игнорируют и то обстоятельство, что политика Трампа в большой 
степени направлена на укрепление социального экономического ста-
туса (см. на сайте материал «Между 20% и 45% - пропасть...»— 
25.10.18) представителей национальных меньшинств США, и, таким 
образом, не имеет ничего общего ни с расизмом, ни с национальной 
и расовой нетерпимостью. Именно за короткий период правления 
Трампа, в США наблюдается небывалый  рост выхода на рынок труда 
представители слоев, которые считаются, - в том числе и хвалеными 
леволиберальными борцами за расовое и социальное равноправие, - 
безнадежными “социальными паразитами”.  

Впрочем, в словах обвинителей Трампа есть своя 
“сермяжная правда”.  

Действительно, следствием революционных и спасительных для США 
шагов Трампа  стала беспрецедентная вспышка воистину звериной 
ненависти со стороны противников его политики, - как слева, так и 
справа. Это наглядно видно из последних событий, когда убийства и 
террористические акты в США совершают как ультралевые, так и уль-
траправые  противники Трампа.  

Виноват ли в этом Трамп? Виноват ли в ненависти бандитов и убийц 
тот, кто пытается им противостоять? Можно ли в этой ситуации обви-

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-18/25.htm
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нять его в том, что он разжигает ненависть со стороны разного рода 
негодяев и подонков? И является ли эта ненависть достаточной при-
чиной, чтобы перестать бороться с бандитами и убийцами, капитули-
ровав перед ними? В частности, полюбят ли евреев США ненавистни-
ки евреев, считающие, как питтсбургский убийца, что “евреи не име-
ют право жить” и что “они должны умереть”,  если Трампа сменит 
другой президент? Риторические вопросы...  

Мы готовы согласиться с тем, что по тем или иным причинам, в том 
числе и по причинам глобального противостояния сторонников и 
ненавистников Трампа, евреи США в какой-то степени, в силу вполне 
объективных причин, которые мы описали выше, становятся залож-
никами данной взрывоопасный ситуации.  

Однако, вместо того, чтобы пенять на “плохого Трампа”, пытающего-
ся спасти свою страну,  евреям США стоит подумать о том, что, воз-
можно, пора уже перестать быть заложниками ситуации в чужой 
стране, и наконец вернуться на свою родину, и в свою собственную 
страну - Израиль.  
Чтобы принять участие в ее всемерном укреплении, и если потребу-
ется, защите. А перед отъездом,  извиниться перед Трампом  за то 
свинство (другого слова и не подберешь) которое было продемон-
стрировано в эти дни по отношению к нему.  

Другие аналитические статьи можно найти перейдя по ссылке 

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php#51 

ЗаконыЛашон а-ра 

Тора не запрещает преувеличений и метафор, которые принято ис-
пользовать в повседневной речи, поскольку люди привычны к такого 
рода выражениям, и это никого не вводит в заблуждение. 

Разрешается слегка отклоняться от истинного смысла и приукраши-
вать фразы различными дополнениями, если это необходимо для 
создания вежливой формы обращения. Если постороннего человека 
называют сыном или братом, выражая тем самым свое особое отно-
шение к нему, это не запрещено. Но все эти вещи зависят от места, 
времени и местных традиций. 

Разрешается использовать язык сравнений и рассказывать притчи 
(вымышленные истории, несущие в себе идею, необходимую для 
понимания жизненной реальности). Это не называется ложью, хоть 
человек и не называет вещи своими именами или говорит очень 
обобщенно. Например, если человек говорит: «Я видел миллион му-
равьев» это не значит, что там было именно такое количество насеко-
мых. Такие выражения как «я уже сто раз…» или «видел миллион…» 
воспринимаются людьми стандартными преувеличениями, и поэтому 
запрет не нарушается. Если человек рассказывает притчу, это не зна-
чит, что все должно быть основано на реальных событиях. 

Иногда у торговцев принято объявлять, что цена не опустится и не 
поднимется. Но все знают, что эти слова являются частью рекламы 
или стратегии при заключении сделки, поэтому они не считаются ло-
жью, даже если во время дальнейшего обсуждения условий цены 
изменились. 

Подготовил Лейб Каханэ 

Модиин Илит, Израиль 

Детская страничка 

Д орогие читатели 

Сегодня,  когда мы читаем главу 
Хаей Сара, мне очень хотелось бы 
поговорить о еврейских мамах. 

Ну и, конечно, о девочках, которые с   
Б-жьей помощью, со временем станут  
мамами. Как же к этому подготовиться? 

Давайте вместе думать и вспоминать, чему 
учат наши праматери! 

 

Шабатние свечи и халы, и свет,  
озаряющий дом. 

Забота, тепло, благочестие, где все  
достается трудом. 

Гостей хорошо принимают, и стол с  
любовью накрыт, 

И радость весь дом озаряет, 

И Торы источник открыт. 

У нашей праматери Сары горит от  
шабата в шабат 

Свеча, освещая вселенную, и свежие халы 
лежат. 

И та, что путями следует, путями  
праматерей, 

И дом свой всегда охраняет, и счастье 
своих детей! 

Отбросив рутину и серость, и тяжести 
буднего дня 

Радостью мир приветствует, 

Семью и храня, и любя. 

И если усталый путник в дом этот  
светлый зайдет, 

То атмосферу святости в душе своей он 
унесет. 

Девочки, будьте прекрасны,  
прекрасны своей добротой! 

-Ведь это растет Эшет Хаиль,-  
подумаем мы о такой!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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П роанализировав на предыдущих листах некоторые проблемы, связанные с ношением 
в шаббат различных деталей одежды и украшений (см. на сайте обзоры листов 57, 58, 59, 60 и 61), 
Талмуд на нашем листе приводит новую Мишну. 

Речь в ней идет о том, какие предметы женщина не должна браться с собой, выходя в субботу из дома. Но 
прежде чем процитировать ее текст, уточним, что отмеченные Мишной обстоятельства рассматриваются в 
свете запрета на перемещение тех или иных объектов из частного владения в общественное, и — наобо-
рот (из решут а-яхид — в решут а-рабим; см. на сайте обзоры листов4, 5 и 6). 

Отметим также, что все указания нашей Мишны, в отличие от предыдущих (см. на сайте, к примеру, обзоры листов 57 и 60) — уже не 
установления Учителей, но — непосредственно вытекают из текстов Торы. 

Итак, в новой Мишне читаем: 

Запрещается женщине выходить из дома (в общественное владение): 

— с иглой, снабженной ушком; 

— надев на палец перстень, на котором — (фамильная) печать: 

— с заколкой, скрепляющей ворот верхней одежды; 

— с подвешенной на шее бутылочкой ароматного масла или с узелком, смоченным бальзамом… 

И, если женщина вышла из дома в общественное владение, взяв с собой такой предмет, — говорит раби Меир (один из крупней-
ших Учителей Мишны; 2-й век), — она обязана принести корбан (приношение в Храме). 

Включена в Мишну и иная грань Истины, открытая другими Учителями. 

Если женщина вышла из дома с узелком, смоченным в бальзаме, — говорят эти Учителя, — или с подвязанной к шее бутылочкой с 
ароматным маслом, от приношения в Храме она освобождается. 

Далее Талмуд, как обычно, начинает исследовать содержание Мишны. И дает к каждому пункту соответствующее разъяснение. 

Мы узнаем, что женщине не разрешают выходить из дома в общественное владение с иглой, снабженной ушком, т.е. — с иглой для 
шитья. Потому что такая игла — инструмент для работы (шитье), осуществлять которую в шаббат — запрещено. В субботний день 
она — мукцэ (см. на сайте обзор листа 43). 

Что касается перстня, тут проблема немного сложнее. Перстень, казалось бы — украшение. И, если это так, то одевать его на палец в 
субботу разрешается. 

Но вспомним, что разговор о перстнях возникает уже не в первый раз — речь о нем шла и в другой Мишне (см. на сайте обзор листа 
57). И выяснилось, что нельзя носить перстень в шаббат, если на нем — затейливый, сложный рисунок (см. на сайте обзор листа 59). 
Должны ли мы воспринимать печать — «рисунком»? 

Поскольку в данной Мишне говорится о запретах Торы, — объясняет Талмуд, — мы понимаем, что в нашем случае перстень обретает 
совершенно иное качество. Это уже — не украшение, но — «объект», с помощью которого заключаются сделки. А любые действия, 
связанные с бизнесом, в шаббат — запрещены. 

Но почему же в субботу нельзя ходить по улице, скрепив ворот пальто заколкой? — спрашивают Учителя. — Для каких работ она мо-
жет служить? 

И объясняют: тут — другой случай. Заколка на вороте пальто — достаточно редкая вещь, и ее используют очень немногие женщины. 
Таким образом, она попадает в категорию — «ноша», и переносить ее по территории общественного владения на расстояние, превы-
шающее 4 амы (во времена Талмуда — мера длины; 1 ама — приблизительно 0,5 м). 

Тот же самый аргумент приводит раби Меир и в отношении узелка, смоченного в бальзаме, и бутылочки с ароматным маслом. То 
есть он рассматривает эти предметы как «ношу». И тогда получается, что женщина, выйдя с этими предметами из дома в шаббат, 
нарушает запрет Торы, ибо проносит их по территории общественного владения. А за это, как мы уже знаем, ей нужно прине-
сти корбан в Храме. 

Другие Учителя, так же, как раби Меир, говорят, что выходить из дома с узелком, смоченным в бальзаме или с бутылочкой, напол-
ненной ароматным маслом, женщине не следует. Однако они причисляют эти предметы к разряду «украшений», которые женщина, 
отправившись навестить подругу, может снять с шеи. Подруга, допустим, захочет лучше различить аромат. И возникает ситуация, 
аналогичная той, которая рассматривается в ходе обсуждения пункта Мишны о золотом медальоне (см. на сайте обзор листа 59). 

Поскольку украшения по субботам в принципе носить (дома и на улице) женщинам разрешается, — констатирует Талмуд, — в дан-
ном случае мы сталкиваемся с запретом Учителей, обусловленным спецификой «украшений» с ароматами. И, следовательно, за 
нарушение такого запрета приношение в Храме с женщины не требуют. 

Совершенно иную грань Истины открывает в этом вопросе раби Элиэзер (великий Учитель Мишны второго поколения, 1-й век). 

Узелок, смоченный бальзамом, и бутылочка с ароматными маслами, — говорит он, — служит для того, чтобы распространять прият-
ный аромат и заглушать неприятные запахи. Поэтому он разрешает женщинам в субботу носить эти предметы и дома и в обществен-
ном владении. 

Автор текста Леви Раскин 

Лист Талмуда 

Трактат Шаббат 

Лист№62 
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